

Alcaldes de la región plantean necesidades y urgencias en cita con el ministerio de Salud

GESTIONES. La Asociación de Municipalidades del Norte de Chile (Amunochi) sostuvo un encuentro con la ministra Ximena Aguilera, en Santiago, para abordar las urgencias de la zona norte.

Claudio Cerda Santander
 cronista@mercurioantofagasta.cl

Las necesidades y urgencias en el plano salud se han posicionado como una sentida demanda para la población en la Región de Antofagasta, como parte de requerimiento histórico al que hoy se añade el sostenido incremento de su población.

Para evidenciar esta realidad, hace poco más de una semana los alcaldes y representantes comunales de la Asociación de Municipalidades del Norte de Chile (Amunochi) se reunieron en Santiago con la ministra de Salud, Ximena Aguilera. Durante el encuentro, los jefes comunales expusieron a la secretaria de Estado el impacto del cáncer en la región, como también las necesidades y urgencias de las nueve comunas de esta zona del país.

Según informaron desde la Amunochi, los alcaldes - mediante el empleo de estadísticas - evidenciaron las altas tasas de cáncer que mantiene la región en tiroides, tráquea, bronquios y pulmón, al igual que en laringe, vejiga y piel. Además, plantearon la necesidad de fortalecer la red oncológica, tras un compromiso al 2028 por parte del Ministerio de Salud (Minsal).

Elicer Chamorro (FRVS), alcalde de Calama y presidente de la Amunochi, afirmó que se requieren medidas para paliar las necesidades que presenta el sector salud en la Macrozona Norte y la comuna que encabeza. "Los temas planteados fueron las listas de espera, que en el caso del norte de Chile es a lo menos el 60% de atención que espera ser cubierta. Se presentaron también las situaciones referidas al centro oncológico del cáncer. En el norte del país se están proyectando servicios de quimioterapia, servicios de radiología; sin embargo, falta un centro oncológico que pueda tomar las medidas de prevención y paliativas. Como en el caso de Calama y Antofagasta, que presentan las mayores tasas".

"El equipo de la ministra comprometió esfuerzos para



LOS JEFES COMUNALES DE LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA JUNTO A LA MINISTRA DE SALUD, XIMENA AGUILERA. OCASIÓN EN QUE LE PLANTEARON LAS NECESIDADES MÁS URGENTES DE LA ZONA.



LA REGIÓN ES PARTICULARMENTE COMPLEJA EN TEMAS DE SALUD.

poder avanzar en esto. También se presentó la situación de aumentar los porcentajes, con respecto al per cápita, para lo cual se establece como requisito la ficha clínica respectiva. Es una muy buena alternativa desde el punto de vista financiero", añadió Chamorro.

PANORAMA SANITARIO

Las temáticas abordadas con la ministra de Salud incluyeron: listas de espera, cáncer, especialistas y salud mental, según detalla una minuta sobre los temas del encuentro. "El Hospital Regional de Antofagasta no da abasto para la demanda en

"En el norte del país se están proyectando servicios de quimioterapia, servicios de radiología; sin embargo, falta un centro oncológico que pueda tomar las medidas de prevención y paliativas".

Elicer Chamorro
 Alcalde de Calama
 y presidente de la Amunochi

la región y la Macrozona Norte, lo cual es claramente constatado por los usuarios de las regiones, que concurren a las municipalidades a pedir ayuda para solucionar el problema. La situación está lejos de solucionarse, de acuerdo a los datos de Misal, más de 6 mil pacientes esperan por una cirugía. En mayo de 2023, 49 mil personas en las listas de espera del Hospital Regional de Antofagasta".

"El centro único de resolución es la ciudad de Antofagasta, generando dificultades principalmente en la logística para los pacientes y su familia por la necesidad de traslado de pacientes oncológicos para tratarse en Centro de Alta Complejidad. Esto se dificulta considerando que la carencia de conectividad aérea. Las altas cifras de personas enfermas de cáncer en la Macrozona Norte son un dato ampliamente conocido y también la cobertura deficiente del Centros especializados para tratar a los pacientes. De hecho, en la Macrozona Norte, solamente contamos con uno de los 5 Centro de Alta Complejidad que existen en el país", detalla el mismo documento.

NECESIDADES COMUNALES

En la reunión participaron ocho de los nueve alcaldes de la zona, además de los subse-

cretarios de la cartera.

El alcalde de Antofagasta, Jonathan Velásquez (ind.), afirmó que la capital regional registra un crecimiento demográfico explosivo que no se ha medido. "Es decir, se desarrollan proyectos públicos para una ciudad de 400 mil habitantes, cuando a estas alturas hay al menos 600 mil habitantes con todo lo que aquello significa, asunto visible en el colapso evidente en los centros salud municipales".

Mientras que el alcalde de Taltal, Guillermo Hidalgo (ind.), planteó la necesidad de contar con un nuevo hospital en su comuna, situación que se encuentra en proceso de firmas de convenio. En tanto, el alcalde de San Pedro de Atacama, Justo Zuleta (ind.), planteó la escasez de personal médico para una comuna que tiene una alta población flotante por ser un destino turístico internacional. 